
 
Découvrir pas à pas 
la bulle d’indiction 
du JUBILÉ DE L’ESPERANCE 2025 
 

Semaine du 10 mars Introduction générale de la BULLE et familiarisation avec l’Apôtre Paul. 
 

QU’EST-CE QU’UNE ANNÉE SAINTE (ou Jubilé) ?  

Un Jubilé est une année de conversion et de joie, vécue par l’Église tous les 25 ans.  
Elle est annoncée par un document officiel marqué du sceau du pape, la Bulle d’indiction.   
Le sens spirituel de l’Année Sainte s’enracine dans le Jubilé juif qui permettait à chacun de 
regagner sa famille, de rentrer en possession de ses terres et aux esclaves de retrouver la 
liberté. 
Aujourd’hui, pour les chrétiens, c’est une invitation à mieux vivre l’essentiel et à nous 
tourner davantage vers Dieu. Elle consonne avec un temps de joie, de repos et de liberté 
avec le Seigneur. Elle ouvre à l’expérience d’un rythme de vie mieux accordé à celui du 
Seigneur. Une année donnée pour se concentrer sur ses relations à soi-même, aux autres 
et à Dieu, approfondir sa foi et pour témoigner de l’amour de Dieu pour tous les hommes. 
L'année jubilaire a donc pour centre la rencontre avec le Christ. 
Toute l’Eglise reçoit ce temps comme une bénédiction.  
C’est un moment de fête, de joie pour l’ensemble des baptisés ! En cette année jubilaire 
2025, nous sommes invités à faire mémoire des merveilles que le Seigneur a fait pour nous 
durant ce premier quart du XXIème siècle et à rendre grâce pour tout cela. 
L’Année Sainte est aussi l’occasion de vivre une démarche de pardon, recevoir la remise 
des peines méritées par les péchés (une indulgence), accordée par l'Église dans une 
circonstance particulière. 
 

LES TROIS SIGNES D’UNE ANNÉE SAINTE1 

1. Une Année Sainte débute par l’ouverture de la Porte Sainte, une des portes de la 
basilique Saint-Pierre de Rome. Cette porte est ouverte à cette seule occasion, elle est 
murée les autres années. Quatre basiliques romaines ont une Porte Sainte : Saint-Pierre, 
Saint-Jean de Latran, Saint-Paul hors les murs et Sainte-Marie Majeure. Les Portes Saintes 

 
1 D’après La Croix - https://urls.fr/jVDHLJ 

https://catechese.catholique.fr/outils/lexique/benediction/


de ces trois dernières basiliques sont ouvertes après l’ouverture de celle de la basilique 
Saint-Pierre. Le rite d’ouverture de la Porte Sainte est le symbole du parcours vers le salut 
offert aux fidèles : franchir la Porte Sainte fait réfléchir au passage du péché à la grâce. 
2. Vivre un pèlerinage c’est se mettre en route. Le pèlerinage évoque aussi le 
cheminement du chrétien, avec le soutien de la grâce de Dieu, sur la voie qui le conduit au 
salut. 
3. L'indulgence, qui implique une vraie conversion, est le signe du don total de la 
miséricorde et de l'amour de Dieu qui sont répandus dans le monde par le ministère de 
l'Église. 
 

 

LA BULLE D’INDICTION   L’espérance ne déçoit pas  

Une année jubilaire s’ouvre avec une lettre que l’on appelle une Bulle d’Indiction.  
Pour cette année 2025, cette Bulle débute par la citation d’un texte biblique du Nouveau 
Testament, plus particulièrement de l’épître de l’apôtre Paul aux Romains : « L’espérance 
ne déçoit pas » (Rm 5,5).  
Comme la plupart des documents du Magistère, le titre de la Bulle est tiré des premiers 
mots en latin : Spes non confundit... 
Cette Bulle s’adresse largement tous les hommes et toutes les femmes. Le souhait formulé 
en introduction par le pape François résume le contenu et en dit toute la visée, dans le 
sillage même de la lettre de l’apôtre Paul : “puisse l’espérance remplir le cœur de ceux 
qui liront cette lettre...” 
En quelques pages, le pape appelle chacun à s’ancrer dans l’espérance en Dieu, par une 
parole, un chemin et des signes d’espérance. Ce texte donne tout à la fois des éléments 
pratiques pour vivre le Jubilé et une réflexion pour nourrir la vie et l’espérance de chacun. 

Le saviez-vous ? 

Dans la langue française, espoir et espérance sont deux manières différentes 
d'attendre.  

L'espoir est le fait d'attendre et désirer quelque chose de meilleur, pour soi ou pour les 
autres : il peut être considéré comme une émotion ou une passion. L'espérance est une 
confiance pure et désintéressée en l'avenir et en Dieu. 
Elle est une attente confiante et un désir de quelque chose de bon dans l'avenir. 
L'espérance biblique va encore plus loin : il y a l’attente de ce quelque chose de bon, dont 
on est convaincu qu’il va se produire.  
Si l'espoir peut être déçu, l’espérance ne peut pas l’être, même si elle peut flancher par 
les épreuves de la vie. A la base, l'espérance est une vertu qui vient de la théologie. Avec 
la charité et la foi, l'espérance est une des trois vertus dites théologales. 



La lettre aux Romains ne sert pas juste d’accroche décorative et percutante pour 
introduire la lettre du Jubilé 2025, elle est au contraire en filigrane de l’ensemble de la 
Bulle. Elle présente la fraîcheur de l’espérance chrétienne.  

 

MAIS QUI ÉTAIT SAINT PAUL2 ? 

Paul n’a pas connu Jésus vivant à Jérusalem ou sur les 
routes de Galilée, comme les douze apôtres.  
Il est le premier à avoir la seule expérience de Jésus 
Ressuscité, comme tous les chrétiens l’auront. 
Paul est le personnage le mieux connu de la première 
génération chrétienne, à la fois par les Lettres qu’il a 
écrites lui-même et par le récit de sa vie que Luc nous 
donne dans les Actes des Apôtres.  
Il naît entre 7 et 10 après Jésus-Christ, à Tarse (Turquie 
actuelle) cité située sur l’une des principales voies 
commerciales du monde gréco-romain.  
Il y acquiert une double culture juive et grecque.  
Monté jeune à Jérusalem il y suit l’enseignement du maître pharisien Gamaliel.  
La rencontre de ce jeune pharisien avec le Ressuscité, sur le chemin de Damas 
bouleverse sa vie. Ce fut une expérience de liberté et de foi qui fit de lui un géant de 
l’évangélisation proposée à toutes les nations. Sa double culture l’avait préparé aux plus 
larges horizons de la mission, à travers les grandes villes de l’Orient hellénistiques, où se 
rencontraient tous les peuples du Bassin méditerranéen. 
A travers toutes ses lettres, on sent cette préoccupation de l’annonce libératrice du 
Christ : « C’est pour que nous restions libres que le Christ nous a libérés. » (Galates 5,1) 
 

 

 
2  D’après le site de l’Eglise Catholique : https://eglise.catholique.fr/actualites/dossiers/dossiers-de-

2008/une-annee-sur-les-pas-de-saint-paul/372136-qui-est-saint-paul-que-represente-t-il-pour-leglise/ 

Laissons-nous guider par ce que l’Apôtre Paul écrivait aux chrétiens de Rome.  
(Bulle §1) 

Nombreux sont les points de réflexion que saint Paul propose. Nous savons que la 
Lettre aux Romains marque une étape décisive dans son activité d’évangélisation. 
Jusqu’alors, il l’avait exercée dans la zone orientale de l’Empire, et maintenant Rome 
l’attend avec tout ce qu’elle représente aux yeux du monde : un grand défi à relever 
pour l’annonce de l’Évangile qui ne peut connaître ni barrières ni frontières. 
(Bulle §2) 

https://eglise.catholique.fr/actualites/dossiers/dossiers-de-2008/une-annee-sur-les-pas-de-saint-paul/372136-qui-est-saint-paul-que-represente-t-il-pour-leglise/
https://eglise.catholique.fr/actualites/dossiers/dossiers-de-2008/une-annee-sur-les-pas-de-saint-paul/372136-qui-est-saint-paul-que-represente-t-il-pour-leglise/


POUR SITUER LA LETTRE AUX ROMAINS DANS L’ITINERAIRE DE SAINT PAUL 

 

Quand Paul écrit la lettre “aux Romains”, vers 56, il est à un tournant de sa vie. 
À l’aube de sa vieillesse (la cinquantaine à l’époque), il a beaucoup voyagé, fondé de 
nombreuses communautés. Cette lettre, il la rédige depuis la ville de Corinthe alors qu’il 
termine son troisième voyage missionnaire.  C’est la seule lettre que Paul écrit à une 
communauté qu’il n’a pas fondée. La visée est donc différente de ses autres 
correspondances épistolaires. Cela se remarque dès la première ligne car il s’agit de la 
seule lettre authentique signée uniquement de sa main.   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Dans son contenu, elle se présente comme une relecture de son cheminement, 
de sa pensée, autrement dit une lettre testamentaire.  
Comme les grands rhéteurs de l’Antiquité, il argumente en revenant sur des objections 
qui lui sont habituellement faites, et il distille tout au long de son épître le message 
fondamental de l’Évangile : l’enracinement du kérygme et l’espérance qu’il porte pour 
chaque être humain.  
Paul avait rencontré plusieurs personnes de la communauté de Rome quelques années 
avant l’écriture de sa lettre, notamment Priscille et Aquilas qui ont fui Rome (cf. Ac 18,2-
3). Ainsi, sans être jamais allé à Rome, il avait connaissance de leurs difficultés, de leurs 
défis et de leurs attentes. La prière qui nous anime les uns pour les autres.  
 
Ancrés dans le Dieu de l’espérance !  
 

C’est la plus longue des lettres du Nouveau Testament, c’est d’ailleurs pour cela 
qu’elle ouvre le corpus épistolaire (Les lettres sont rangées non pas dans l’ordre 
chronologique, mais par taille décroissante). 
Rome n’est pas le bout du voyage dans l’esprit de Paul, mais une étape ! Son désir est 
d’aller en Espagne, terre où l’Évangile est encore inconnu. Mais pour mener à bien ce 
projet, il a besoin de l’aide et du soutien de la communauté de Rome (Rm 15,24). 

PAUL, SERVITEUR du Christ Jésus, appelé à être Apôtre, mis à part pour l’Évangile de 
Dieu, à tous les bien-aimés de Dieu qui sont à Rome.       (Rm 1,1) 

Fragments de l’Epître aux Romains dans 
le Papyrus 10, une copie du Nouveau 
Testament en grec, réalisée sur un 
rouleau de papyrus au IVe siècle.  
Image Wikipédia 



C’est touchant et revigorant de lire l’énergie de Paul qui voit loin, surmonte les 
obstacles et ne cesse d’entrevoir des projets missionnaires qui l’obligent à sortir de sa 
zone de confort... 
 

Cependant, avant de concrétiser son projet, il 
doit d’abord remettre le produit de la collecte pour 
les pauvres de Jérusalem, témoignage de la 
solidarité entre Églises (cf. Rm 15,25-26).  
Paul est très attaché à cette action qui est une 
manière concrète de vivre l’unité entre les Églises à 
la suite des difficultés de l’assemblée de Jérusalem 
vers 49 (cf. 2 Co 8-9).  
Il fait état de ses craintes pour ce voyage et elles sont 
en effet justifiées car Paul sera arrêté.  
Le voyage qui le mènera à Rome sera alors son 
dernier, celui de la captivité.  
C’est d’ailleurs ainsi que le livre des Actes des 
Apôtres se termine, avec Paul à Rome, captif mais 
libre, étrange paradoxe de celui qui vit pleinement 
l’espérance du Christ Ressuscité : “Paul accueillait 
tous ceux qui venaient chez lui ; il annonçait le règne 
de Dieu et il enseignait ce qui concerne le Seigneur 
Jésus Christ avec une entière assurance et sans 
obstacle.” (Ac 28,30-31). 
 
 
 
 
 

  

Le saviez-vous ? 

Les lettres dans le Nouveau 
Testament 

Saviez-vous que le corpus du 
Nouveau Testament est 
majoritairement composé de lettres 
(21 sur 27 écrits) et qu’elles sont 
pour la plupart plus anciennes que 
les évangiles ? 
Les lettres des apôtres sont un 
précieux témoignage de la vie des 
communautés, de leur recherche et 
de leur croissance spirituelle. Ces 
courriers ont été d’une grande 
importance pour avoir été 
conservés, puis pour circuler entre 
les communautés, et pour avoir été 
intégrés dans le corpus biblique. 
Dans ces lettres, notamment celles 
de Paul, nous pouvons y retrouver 
des encouragements, des 
enseignements, des corrections, des 
conseils pour vivre ensemble en 
communauté, des prières, des 
salutations, des projets de voyages... 

Saint Paul est très réaliste. Il sait que la vie est faite de joies et de peines, que 
l’amour est mis à l’épreuve lorsqu’augmentent les difficultés et que 
l’espérance semble disparaitre devant la souffrance (Bulle §4). 
 



QUELQUES EXTRAITS DE LA LETTRE DE L’APÔTRE PAUL AUX ROMAINS DANS LA BULLE 

Texte extrait de la Bible de la Liturgie - AELF. 

 

Nous qui sommes donc devenus justes par la foi, nous voici en paix avec Dieu par 
notre Seigneur Jésus Christ, lui qui nous a donné, par la foi, l’accès à cette grâce dans 
laquelle nous sommes établis ; et nous mettons notre fierté dans l’espérance d’avoir part 
à la gloire de Dieu. Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, 
puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance ; la persévérance produit la 
vertu éprouvée ; la vertu éprouvée produit l’espérance ; et l’espérance ne déçoit pas, 
puisque l’amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l’Esprit Saint qui nous a été 
donné.           (Rm 5, 1-5) 

 

Soyez unis les uns aux autres par l’affection fraternelle, rivalisez de respect les uns 
pour les autres. Ne ralentissez pas votre élan, restez dans la ferveur de l’Esprit, servez le 
Seigneur, ayez la joie de l’espérance, tenez bon dans l’épreuve, soyez assidus à la prière. 
Partagez avec les fidèles qui sont dans le besoin, pratiquez l’hospitalité avec 
empressement. Bénissez ceux qui vous persécutent ; souhaitez-leur du bien, et non pas 
du mal. Soyez joyeux avec ceux qui sont dans la joie, pleurez avec ceux qui pleurent. 
Soyez bien d’accord les uns avec les autres ; n’ayez pas le goût des grandeurs, mais 
laissez-vous attirer par ce qui est humble. Ne vous fiez pas à votre propre jugement.  

(Rm 12, 10-16) 
 

Que le Dieu de la persévérance et du réconfort vous donne d’être d’accord les uns 
avec les autres selon le Christ Jésus. Ainsi, d’un même cœur, d’une seule voix, vous 
rendrez gloire à Dieu, le Père de notre Seigneur Jésus Christ. Accueillez-vous donc les uns 
les autres, comme le Christ vous a accueillis pour la gloire de Dieu.  
Que le Dieu de l’espérance vous remplisse de toute joie et de paix dans la foi, afin que 
vous débordiez d’espérance par la puissance de l’Esprit Saint. 

(Rm 15, 5-7.13) 

 

Le saviez-vous ? 

La lettre aux Romains a été le premier texte biblique travaillé et traduit dans le cadre 
de la Traduction Oecuménique Biblique (TOB) en raison des grands enjeux 
théologiques qu’elle porte au sujet de la foi et du salut. Jadis, elle était au coeur des 
débats et des affrontements, mais comme le disait le pasteur Marc Boegner au 
moment de son étude pour la TOB : "le texte de nos divisions pourrait bien devenir le 
texte de notre rencontre". Partir de ce texte, qui plus est dans une année qui sera 
doublement signe de célébration avec l’anniversaire du concile de Nicée, est une 
invitation claire à œuvrer et prier pour l’unité ! 



PRIÈRE DU JUBILÉ 
 

Père céleste, 
La foi que tu nous as donnée  

en ton fils Jésus-Christ, notre frère 
Et la flamme de la charité répandue  

dans nos coeurs par l'Esprit Saint 
Réveillent en nous la bienheureuse espérance  

de l'avènement de ton Royaume. 
Que ta grâce nous transforme  

en cultivateurs assidus des semences de l'Évangile 
Qui féconderont l'humanité et le monde, 

Dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, 
Lorsque les puissances du mal seront vaincues  

Ta gloire sera manifestée pour toujours.  
Que la grâce du Jubilé ravive en nous, Pèlerins de l'Espérance,  

L’aspiration aux biens célestes  
Et répande sur le monde entier  

la joie et la paix de notre Rédempteur.  
À toi, Dieu béni dans l'éternité  

la louange et la gloire pour les siècles des siècles. Amen 
 
 
 
 
 

------------------------------------------------- 
 
 
 
 
 
 
 
 
Pour partager et nous contacter : careme@chevreullestonnac.fr 
Merci au diocèse de Strasbourg de nous avoir donné l’autorisation de nous appuyer sur le 
document « Découvrir pas à pas la bulle d’indiction du Jubilé 2025 ». Vous pouvez retrouver 
l’intégralité de celui-ci en le téléchargeant à l’adresse suivante : 
https://www.alsace.catholique.fr/services-mouvements/pastorale-familles/453035-
decouvrez-pas-a-pas-la-bulle-dindiction-du-jubile-2025/ 
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